

CENTRE D'ANIMATION



1936
CENTRE D'ANIMATION
FRANÇOIS-DE-LAVAL
20, RUE DE LA...
QUÉBEC (QUÉBEC)
G1R 4K6

Fondateur d'une Église
aux dimensions de l'Amérique

Bulletin 13

Hiver 2003

L'UNIVERSITÉ LAVAL EN FÊTE

En 1852, par décret d'une charte royale, naissait officiellement la première université francophone d'Amérique du Nord, l'université Laval. Bien modeste à ses débuts, cette institution académique logeait dans le pittoresque Vieux-Québec, plus précisément dans les locaux du Séminaire fondé lui-même par François de Laval en 1663.

Cent cinquante ans plus tard, cette université qui porte avec fierté le nom du premier évêque de Québec, jouit d'une renommée internationale autant par la qualité de son enseignement et la diversité de ses programmes que par sa contribution à la recherche scientifique, son ouverture reconnue aux autres continents et son accueil de nombreux étudiants étrangers.

Le comité des Grandes Fêtes de l'Université Laval a donc voulu souligner de façon originale ce 150^e anniversaire en multipliant des activités tout aussi intéressantes les unes que les autres. L'une d'entre elles s'est déroulée à la prestigieuse université de la Sorbonne ainsi qu'au Séminaire des Missions Étrangères à Paris. L'abbé Jacques Lemieux, prêtre au Grand Séminaire de Québec et vice-postulateur de la

Cause du Bienheureux François de Laval y participait et il a accepté de nous partager ses impressions.

Un autre moment émouvant de ces Grandes Fêtes fut, sans contredit, la visite du Duc de Lévis Mirepoix, descendant de la famille de Mgr de Laval, qui était accompagné de son épouse la duchesse Isabelle et de son fils le marquis Guillaume. Un bref retour de leur présence chez nous permettra de comprendre le lien particulier qui nous unit à cette famille de la noblesse française.

Pour faire suite à son article portant sur l'iconographie de Mgr de Laval, paru dans le bulletin # 10 à l'été 2001, monsieur Gilles Bureau, professeur retraité d'histoire au Petit Séminaire de Québec, nous fait part de ses nouvelles trouvailles en nous proposant deux magnifiques représentations du Bienheureux François de Laval qu'il accompagne d'une description.

Enfin, des nouvelles brèves et un aperçu des activités à venir compléteront notre bulletin.

*Mario-Franco Cosselle, adjointe
Centre d'animation François-de-Laval*



SUR LES TRACES DU BIENHEUREUX FRANÇOIS DE LAVAL

Les actions *généreuses* que Mgr de Laval a posées au cours de sa vie ne manquent pas et il est toujours agréable de pouvoir se les rappeler quand des événements se présentent pour le permettre. Les fêtes du 150^e anniversaire de l'Université Laval, qui se déroulent depuis le printemps 2002, offrent précisément l'occasion de faire revivre certains moments de la vie de Mgr de Laval.

Pour souligner le 150^e anniversaire de la fondation de leur institution, les autorités de l'Université Laval ont préparé de grandes fêtes. Elles ont voulu que, en plus des célébrations prévues à Québec même, certaines activités se déroulent à Paris les 26 et 27 septembre dans un endroit de grand prestige pour le monde universitaire, l'université de la Sorbonne, et aussi dans un lieu qui, par lui-même, rappelle le souvenir de Mgr de Laval, le Séminaire des Missions Étrangères.

Bien sûr, Mgr de Laval n'a personnellement rien à voir avec la fondation de l'Université Laval puisque c'est le Séminaire de Québec, fondé, lui, par Mgr de Laval, qui s'est vu accorder, en 1852, une charte royale l'autorisant à dispenser à Québec un enseignement de niveau universitaire. Le Séminaire de Québec s'est alors employé à mettre sur pied des facultés lui permettant d'assurer dès ce moment un enseignement universitaire de qualité qui a continué par la suite de se développer et de progresser.

Dans le grand amphithéâtre de la Sorbonne comme dans les salles du Séminaire des Missions Étrangères, les personnes invitées à prendre la parole ont souligné l'œuvre de Mgr de Laval en Nouvelle-France et rappelé sa grande clairvoyance et sa courageuse détermination dans l'implantation de la foi chrétienne en sol canadien.

À la Sorbonne, on ne pouvait manquer de rappeler que Mgr de Laval avait été étudiant au Collège de Clermont situé tout près, là où se trouve aujourd'hui le lycée Louis-le-Grand, et de penser qu'en des moments particulièrement pénibles de son épiscopat, il avait eu recours aux avis des docteurs de cette célèbre université pour se voir conforter dans ses

positions lors des dures luttes qu'il a dû soutenir dans l'affaire du trafic de l'eau-de-vie.

Mais c'est surtout au Séminaire des Missions Étrangères qu'il était possible de retracer les grands moments de sa vie. En effet, le Séminaire de Paris et le Séminaire de Québec ont été fondés tous les deux en 1663. Et ce sont des amis de Mgr de Laval qui ont jeté les bases du Séminaire de Paris. Si le Séminaire de Québec était appelé à former des prêtres pour les paroisses et des missionnaires pour répondre aux besoins de l'immense territoire pour lequel il était établi, le Séminaire de Paris devait uniquement se préoccuper de préparer des missionnaires pour les territoires du Tonkin et de la Cochinchine et assurer la formation de la relève sacerdotale dans ces contrées lointaines.

Comme l'état de la colonie de la Nouvelle-France ne permettait pas encore au Séminaire de Québec de se maintenir s'il était abandonné à ses seules ressources, Mgr de Laval a voulu l'unir à celui de Paris. Il comptait sur ses amis de Paris pour lui envoyer des prêtres pendant encore un certain temps tout au moins. Il voulait surtout s'assurer en France des relations fidèles, dévouées et influentes.

Au Séminaire des Missions Étrangères de Paris, on continue toujours de considérer Mgr de Laval comme un co-fondateur de cette institution. Sur une plaque commémorative rappelant la fondation de ce Séminaire, le nom de François de Laval figure avec ceux de François Pallu, Pierre Lambert de la Motte et Ignace Cotelendi.

Les 26 et 27 septembre 2002 ont sans doute été pour l'Université Laval des journées mémorables qui lui ont valu prestige et renommée. Pour les amis du bienheureux François de Laval, elles auront été un grand moment où le souvenir du premier évêque de Québec a été rappelé avec affection et vénération.

*Jacques Lemieux, prêtre
Vice-postulatur de la Cause
du Bienheureux François de Laval*

DE LA GRANDE VISITE

« Héritier du nom et des armes des Montmorency par Charlotte-Adélaïde de Montmorency-Laval, dernière du nom, et aussi du nom et des armes Lévis par son mari Athanase-Gustave dont me séparent cinq générations, le Québec est, pour ma famille, chargé de sens »; voilà un extrait de l'allocution du Duc Antoine de Lévis Mirépoix prononcée à l'occasion du concert solo avec orchestre de la Faculté de musique de l'Université Laval tenu au grand Théâtre de Québec le 9 décembre dernier.



Invités dans le cadre des Grandes Fêtes de l'Université Laval et du 150^e anniversaire du Collège de Lévis, le Duc de Lévis

Mirépoix, son épouse et son fils ont été accueillis aux mariages de Lévis et de Québec par les deux élus municipaux Jean Baron et le pro-maire Jacques Galt-Côté.

Pour marquer son lien de sang avec Mgr de Laval dont il est honoré d'être de la lignée, Monsieur le Duc a exprimé le désir de venir prier et se recueillir sur le tombeau de son ancêtre et de visiter la crypte où sont enterrés ses successeurs. Instants empreints de respect et d'émotion...

Après ce court moment de piété à la cathédrale, la famille du Duc s'est déplacée vers le Musée de l'Amérique française pour une cérémonie spéciale. Dans ce lieu imprégné d'histoire, une pièce d'armure faisant partie de son patrimoine familial a été offerte en cadeau, par le Duc, à l'Université. Par ce précieux legs, le duc et sa famille voulaient ainsi actualiser le lien symbolique présent depuis les débuts entre l'Institution universitaire, Mgr de Laval qui en est à l'origine et les descendants de sa famille, liens ravivés par plusieurs générations depuis.

« Votre esprit est d'oeur, votre esprit est de respecter, votre esprit est de qualité. On respire ici un espace de liberté et de tolérance. Gentillesse et chaleur humaine, sourire, beauté des lieux et des paysages. Absolue majesté, puissance magique du Saint-Laurent. Féerie de la neige, magie de la musique, âme de Québec. C'est un véritable bonheur d'être parmi vous. Soyez-en remerciés du fond du coeur. » Après ces paroles prononcées par le Duc de Lévis Mirépoix lui-même, nul besoin de commenter cette visite qui fut indéniablement un ravissement pour nos invités et une expérience enthousiaste pour ses organisateurs.

*Marie-France Cossette, adjointe
Centre d'animation François-de-Laval*

FRANÇOIS DE LAVAL, UN HOMME BIEN EN VUE

En 1931, le père Marie-Clement Staub, fondateur du Montmartre canadien et de la branche canadienne des Sœurs de Ste-Jeanne d'Arc à Sillery (nommée Bergerville à cette époque), décide d'édifier un monument soulignant le cinquantième centenaire du martyre de la libératrice d'Orléans. Ce monument, *Œuvre de Jules Déchin*, a été fondé à Paris par la Maison Durenne. La ville de Québec possède deux autres monuments de cette maison : celui de Champlain sur la terrasse Dufferin et le Mgr de Laval du sculpteur Hébert sur la côte de la Montagne. La base du monument comprend des hauts-reliefs des fondateurs de la Nouvelle-France. Mgr de Laval y occupe la place d'honneur. Le Séminaire de Québec a souscrit le montant de cette représentation de son fondateur.



En 1994, madame Gilberte Massicotte-Éblier a donné une icône représentant Mgr de Laval à la Fondation du Petit Séminaire de Québec. La réputation de l'artiste comme iconographe est très largement reconnue. Ses études et ses recherches l'ont amenée à maîtriser la démarche très complexe de l'art de l'iconographie. L'Œuvre de 1992 représente l'évêque en prière, sa tête auréolée indique la reconnaissance de ses vertus par l'Église; l'utilisation de la dorure et l'indication du nom sur l'icône s'inscrivent dans la tradition byzantine. La dévotion à la Sainte-Famille est soulignée sur l'encadrement : Jésus, Marie et Joseph y sont représentés. Enfin les feuilles de chênes signifient la force et la détermination de Mgr de Laval.



Madame Éblier possède un site internet : www.massicotte-eblier.com qui illustre une partie de sa remarquable production. Elle a créé, entre autres, un ensemble d'icônes sur les fondateurs de l'Église canadienne. Celle représentant Mgr de Laval est d'une grande beauté.

*Gilles Bourneau,
professeur retraité d'histoire
au Petit Séminaire de Québec*

ACTIVITÉS À VENIR

« Un après-midi avec François de Laval », activité proposée au grand public sur la vie, l'œuvre et la spiritualité de François de Laval, suivie d'une visite de la cathédrale et de sa crypte.

♦ Inscription 5 \$ Téléphone : (418) 692-0228

Retraite du Carême à la paroisse St-Joseph des Monts de La Patrie, région de Sherbrooke, les 16-17 et 18 mars. Thème : **Dans un monde en recherche...un témoin nommé François de Laval.**

Messe anniversaire du décès de François de Laval dimanche le 4 mai 2003 à 17h00 à la cathédrale Notre-Dame de Québec. Pour souligner le 10^e anniversaire de la translation des restes de Mgr de Laval dans la chapelle funéraire de la cathédrale, il y aura dévoilement d'une icône de la Sainte-Famille par le nouvel archevêque Marc Ouellet.

Au printemps 2003, plusieurs randonnées de reconnaissance avec des jeunes du primaire et du secondaire auront lieu. Le thème de ces randonnées est la vie des trois fondateurs de l'Église

canadienne : François de Laval, Marie de l'Incarnation et Marie-Catherine de Saint-Augustin. Avec des guides-accompagnateurs, les jeunes visiteront les lieux où les pionniers

de notre Église ont vécu et œuvré.



NOUVELLES BRÈVES

L'intronisation du nouvel archevêque de Québec et primat de l'Église canadienne Monseigneur Marc Ouellet a eu lieu dans la basilique-cathédrale Notre-Dame de Québec dimanche le 26 janvier dernier. Mgr Ouellet devient ainsi le 23^e successeur de François de Laval qui fut le premier évêque de Québec et le père de l'Église canadienne.

Un nouvel ouvrage de madame Denise B. Pepin est maintenant disponible au Centre d'animation François-de-Laval. Intitulé *Héritage des fondateurs de l'Église au Canada, 1642-1995*, ce petit volume de 119 pages trace un bref portrait de quarante-trois « Pierres Vivantes » qui ont façonné le visage religieux du Québec.



Pour plus d'information sur le Bienheureux François de Laval, voir le site Internet

www.francoisdelaval.org

Pour consultation de la POSITIO (documents ayant servi à la cause de la béatification de François de Laval) voir: Les Archives du Séminaire de Québec, 9, rue de l'Université, Québec (Québec) G1A 4A7, tél. : (418) 692-2843 (fermé lundi et vendredi)

*«Deo favente haud pluribus impar» ce qui signifie
«Avec la grâce de Dieu, à nul autre comparable»*

*Devise de l'Université Laval présente dans les armes de l'institution
et inspirée de celle du Roi Louis XIV «Nec pluribus impar»*



Fondateur d'une Église

aux dimensions de l'Amérique

CENTRE D'ANIMATION FRANÇOIS-DE-LAVAL
20, RUE DE BUADE, QUÉBEC (QUÉBEC) CANADA G1R 4A1
TÉL.: (418) 692-0228 TÉLÉCOPIEUR: (418) 692-5860
SITE INTERNET: [HTTP://WWW.PATRIMOINE-RELIGIEUX.COM](http://www.patrimoine-religieux.com)
COURRIEL: CENTRE.FRANCOIS.LAVAL@PATRIMOINE-RELIGIEUX.COM

À LA CATHÉDRALE NOTRE-DAME DE QUÉBEC,
LE 6 DE CHAQUE MOIS, UNE MESSE EST CÉLÉBRÉE
POUR TOUTES LES INTENTIONS CONFIÉES
À L'INTERCESSION
DU BIENHEUREUX FRANÇOIS DE LAVAL.

MERCI DE VOUS JOINDRE À NOUS
ET DE NOUS FAIRE PARVENIR VOS INTENTIONS.